

En 1667 fué la segunda dedicacion de la catedral. Hasta el año de 1739 se habian gastado en la obra mas de dos millones de pesos.

El virey regresó á España. En el camino enfermó y murió la vireina.

LECCION 7ª

REINADO DE CARLOS II.

Desde 1673 hasta 1700 en que aconteció la muerte de este monarca y pasó la corona de la casa de Austria á la de Borbon.

—¿Quién sucedió al anterior virey?

—**D. Pedro Nuño de Colon**, *duque de Veraguas*.

—¿Qué ocurrió de particular?

—Lo realmente notable que ocurrió fué que este virey, que era ya muy viejo, murió á los seis dias de haber tomado posesion del gobierno.

—¿Quién, pues, se hizo cargo del mando?

—**D. Fr. Payo de Rivera**, *arzobispo de México*.

—¿Qué clase de persona era?

—Los historiadores lo pintan como un hombre muy benéfico y justo, que podria ponerse como ejemplo en los siglos venideros.

—¿Qué ocurrió en su gobierno?

—En 1675 empezó la acuñacion de moneda de oro en la casa de moneda de México.

En 1676 se quemó completamente la iglesia de San Agustin, la que se comenzó á reedificar en 1689. Hoy está destinada á la gran biblioteca.

En tiempo de este prelado se concluyó la re-posicion del palacio, se empedraron muchas calles y se construyeron puentes en las acequias y se introdujo la agua á la villa de Guadalupe por medio de una arquería.

En 1678 los piratas desembarcaron y saquearon á Campeche.

—¿Cuánto tiempo duró este virey?

—Cosa de siete años. Cansado del gobierno civil y eclesiástico, renunció y marchó á España, nombrándolo el rey, en premio de su buen gobierno, obispo de Cuenca y presidente del consejo de Indias.

—¿Qué virey vino en seguida?

—**D. Tomás Antonio Manrique de la Cerda**, *marqués de la Laguna*.

—¿Qué hubo de notable en su administracion?

—En 1683, el célebre pirata Agramont, guiado por el negro Lorencillo, invadió á Veracruz y lo saqueó completamente.

En ese mismo año sopló en México un terrible huracán.

En 1684 fué ahorcado el marqués de San Vicente, que se llamaba D. Antonio Benavides, y le decian el *Tapado*.

En 1685 se fundó una colonia en Tejas y se enviaron expediciones á Californias.

—¿Hasta cuándo gobernó este virey?

—Hasta la llegada de su sucesor en 1686.

—¿Cómo se llamaba su sucesor?

—**D. Melchor Portocarrero Lazo de la Vega**, *conde de Monclova*.

—¿Qué aconteció en su gobierno?

—En 1687 hizo una erupcion muy fuerte el volcán de Orizava.

Se fundó por este tiempo la ciudad de Monclova en Coahuila.

Se construyó, á expensas del virey, la cañería que conduce la agua de Chapultepec al Salto del agua.

Se continuó activamente la obra del desagüe.

—Cuando acabó el gobierno de este virey en 1688 en que fué promovido al vireinato del Perú, ¿quién le siguió?

—**D. Gaspar de la Cerda Sandoval**, *conde de Galve*.

—¿Qué cosas notables se pueden referir de su época?

—La mas notable y digna de conservarse en la historia es que los franceses fueron derrotados en la isla de Santo Domingo por las tropas mexicanas que levantó el virey y envió á que auxiliasen al gobernador de esa isla. Esto fué el año de 1690.

En 1691 hubo un eclipse total que llenó de pavor á los habitantes de México.

En 1792 hubo un tumulto por la escasez de semillas. El pueblo quemó las casas de cabildo

(la Diputacion). El virey y su esposa tuvieron que refugiarse en San Francisco.

En 1695 falleció la célebre poetisa mexicana Sor Juana Inés de la Cruz, monja de San Gerónimo.

—¿Quién entró de virey despues?

—**D. Juan Ortega Montañez**, *obispo de Michoacán*.

—¿Qué aconteció de notable?

—Gobernó muy pocos meses, y lo mas notable que ocurrió fué que los estudiantes de la Universidad formaron un motin, recorrieron gritando por las calles y quemaron la picota que estaba en la plaza.

—¿Quién fué el que recibió el mando?

—**D. José Sarmiento y Valladares**, *Conde de Moctezuma*.

—¿Era pariente del monarca mexicano?

—Estaba casado con la cuarta nieta del Emperador Moctezuma y tercera condesa de Moctezuma, que se llamaba D^a María Andrea Jofre de Loaiza.

—¿Qué ocurrencias hubo en esta época?

—En 1697 se sublevó el pueblo por la escasez del maiz.

En este mismo año hizo una erupcion el volcán del Popocatepetl.

La inquisicion celebró un auto de fé, y fué quemado un caballero notable llamado Fernando de Molina.

En 1700 falleció el rey Carlos II, y como nombró de heredero á Felipe, duque de Anjou, terminó el reinado de la casa de Austria, y pasó á la casa de Borbon.

LECCION 8ª

CASA DE BORBON.

REINADO DE FELIPE V.

Desde 1701 hasta la abdicacion de Felipe V, elevacion al trono y muerte de Luis I en 1724.

- ¿Qué le sucedió al conde de Moctezuma?
- Terminado su período, regresó á España.
- ¿Quién se hizo cargo del mando?

—**D. Juan de Ortega Montañez** (por segunda vez) gobernó pocos meses, y en su tiempo no ocurrió de notable sino que los ingleses atacaron la flota que iba de América en Vigo, y la echaron á pique, perdiéndose como 18 millones de pesos (estos tesoros los van á sacar de la mar en estos dias). Le sucedió en el gobierno

D. Francisco Fernandez de la Cueva, *duque de Alburquerque*.

- ¿Qué hubo de notable?
- Lo que verdaderamente hubo de notable, que en este tiempo cambió enteramente la moda de los trages, adoptándose enteramente la francesa.

En 1703 se exigió al clero el décimo de las rentas para ayudar á los gastos de la corona.

En 1709 se celebró con toda solemnidad la dedicacion de la catedral de Guadalupe.

El virey, concluido su tiempo, regresó á España.

—¿A quién le entregó el mando?

—**A D. Fernando de Alencastre**, *duque de Linares*.

—¿Qué ocurrencias pueden referirse?

—En 1711 cayó una fuerte nevada, la primera que recordaban haber visto los habitantes de la capital.

En ese mismo año hubo un temblor tan fuerte que las campanas se tocaban solas. Duró media hora.

Se estableció en esta época el tribunal de la Acordada para juzgar y ahorcar á los ladrones. Se concluyó la arquería de Belen.

En 1714 se celebró la paz entre Inglaterra y España.

El virey fundó en Nuevo Leon una ciudad que hasta hoy tiene el nombre de *Linares*.

El virey regresó á España.

—¿Quién lo reemplazó?

—**D. Baltasar de Zúñiga Guzman Soto Mayor y Mendoza**, *marqués de Valero*.

—¿Qué cosas pueden referirse que llamen la atencion?

—Es digno de notarse que durante el gobierno

de este virey hubo muchos y frecuentes fenómenos meteorológicos. El Popocatepetl hizo una erupcion, y hubo fuertes huracanes que causaron incendios y daños en las sementeras y fincas. El suceso de otro género mas importante fué la pacificacion y sumision de todos los indios de la Sierra del Nayarit. En esta época se quemó el teatro, y se comenzó á construir el que hoy se llama Principal, situado en la calle del Coliseo.

—¿Quién reemplazó en el vireinato al marqués de Valero?

—**D. Juan de Acuña**, *marqués de Casafuerte*, y que era natural de Lima.

—¿Qué sabemos de este virey?

—Que fué un gobernante lleno de virtudes, al mismo tiempo que dotado de energía. Reformó muchos abusos, y dictó sábias disposiciones en todos los ramos de la administracion de la colonia. Murió en México despues de haber gobernado doce años, dejando una parte de su caudal para obras de beneficencia. Durante su gobierno, lo que hubo de notable fué un auto de fé de la Inquisicion, y la abdicacion de Felipe V y elevacion de Luis I, que reinó unos cuantos meses, pues subió al trono en Febrero y falleció en Agosto de 1724.



LECCION 9ª

REINADO DE FELIPE V

(SEGUNDA VEZ.)

Desde 1724 en que volvió al trono Felipe V, hasta 1746 en que falleció.

—¿Quién gobernó despues del fallecimiento del marqués de Casafuerte?

—**D. Juan Antonio Vizarron**, *arzobispo de México*.

—¿Qué aconteció en su administracion?

—En 1736 apareció la epidemia del Matlazahuatl, que hizo muchos estragos entre los indios. Con este motivo fué declarada Patrona de México la Virgen de Guadalupe.

En 1737 mandó el arzobispo construir un palacio en Tacubaya, que hoy sirve de escuela militar.

En esta época se comenzó tambien á construir el colegio de San Fernando.

—¿Quién siguió en el mando?

—El arzobispo cesó en él, luego que vino el virey nombrado, que fué

D. Pedro de Castro, *duque de la Conquista*. Este virey solo se ocupó de fortificar el castillo de San Juan de Ulúa, y á poco de haber llegado á México falleció. Le sucedió en el mando la Audiencia, hasta que llegó en 1742

D. Pedro Cebrian y Agustin, conde de Fuenclara.

—¿Qué ocurrencias se refieren?

—En 1742 se construyó la calzada de San Antonio Abad.

En 1743 la Nao de China, con un cargamento de mas de dos millones, cayo en poder del almirante inglés Anson.

En 1744 D. José de Escandon fundó las colonias del Nuevo Santander (hoy Tamaulipas).

Concluido su tiempo el virey regresó á España.

LECCION 10ª

REINADO DE FERNANDO VI.

Desde 1746 hasta la muerte del rey Fernando en 10 de Agosto de 1759.

—¿Cuál fué el virey que sucedió al conde de Fuenclara?

—**D. Francisco Güemes y Horcasitas, primer conde de Revillagigedo.**

—¿Cuáles acontecimientos se registran en esta época?

—La muerte de Felipe V y el advenimiento al trono de España, de su hijo Fernando; una hambre terrible en Zacatecas y Guanajuato, por la escasez de maiz, hasta el punto que llegó á valer 60 pesos la carga; el incendio del convento de

Santa Clara; la erupcion del volcán de Colima, que se ha repetido en nuestros dias, y la bonanza del mineral de Bolaños. Este virey aumentó mucho las rentas de la colonia é hizo un gran caudal, retirándose á España.

—¿Quién le siguió en el mando?

—**D. Agustin de Ahumada y Villalon, marqués de las Amarillas.**

—¿Qué se cuenta de su gobierno?

—Lo mas notable fué la formacion y erupcion del volcán de Jorullo. El virey no habia cumplido cinco años en su gobierno cuando fué acometido de una apoplejía. Fuése á curar á Cuernavaca, y en vez de recobrar la salud murió en Febrero de 1760. Era hombre honrado y dejó á su viuda en la pobreza. La Audiencia entró de pronto á gobernar hasta que llegó en Abril de 1760 á hacerse cargo del vireinato el gobernador de Cuba

LECCION 11ª

REINADO DE CARLOS III.

Desde 1763 en que subió al trono Carlos III hasta su muerte en Diciembre de 1788.

D. Francisco Cajigal de la Vega.

—¿Qué sucesos notables ocurrieron?

—Este virey gobernó únicamente cosa de seis meses, y en ese tiempo lo único que pudo hacer fué despejar y limpiar la plaza mayor que estaba

llena de basuras y escombros. Le sucedió en el gobierno .

D. Joaquin de Monserrat, marqués de Cruillas.

—¿Qué aconteció en su tiempo?

—Una fuerte inundacion en Guanajuato, y en seguida un saqueo general. Esto ocasionó la pérdida de muchos tesoros.

El visitador Galves marchó á la Sonora, donde hizo importantes reformas en los presidios y misiones. Los indios de Yucatán se sublevaron, y estalló la guerra entre la España y la Inglaterra.

—¿Quién reemplazó al anterior en el cargo de virey?

—**D. Carlos de Croix, marqués de Croix.**

—¿Qué sucesos notables acontecieron?

—Se llevó á efecto el estanco del tabaco que el año anterior de 1765 habia establecido el visitador Galvez, administrándose por cuenta de la corona, y ya estancado, ya en arrendamiento á particulares que formaron con este negocio un gran capital, permaneció formando una renta de la federacion, hasta que en 1856, durante la administracion del Sr. Comonfort, se declaró libre, y con esta medida han recibido muchos beneficios los que se dedican al cultivo y á la manufactura de puros y cigarros. De manera que por cerca de un siglo permaneció estancado el tabaco.

—¿No ocurrió ninguna otra cosa notable?

—Ciertamente, y quizá durante el gobierno

de este virey ocurrió el suceso mas inesperado y ruidoso de que hay memoria en México.

—¿Cuál fué?

—En Junio de 1767, sin que nadie lo pudiese pensar ni aun remotamente, á una misma hora fueron reducidos á prision los Jesuitas que habia en toda la Nueva España, y secuestrados sus bienes. A pesar del secreto y de la exactitud con que se procedió, los Jesuitas eran muy ricos é influentes, y hubo un motin muy serio en Guanajuato, y estas escenas se repitieron en diversos pueblos del interior; pero al fin las providencias del virey, que no hizo mas que cumplir las de la Corte de España, se llevaron á efecto.

—¿Qué se hizo con los bienes de los Jesuitas?

—Entraron á poder del erario, y formándose un ramo con su venta á los particulares, que se llamó de Temporalidades.

—¿En qué consistian esos bienes?

—En haciendas y en casas muy productivas y valiosas.

—¿Qué sucedió á los jesuitas despues de que fueron presos?

—Se les expulsó de la Nueva España. Algunos murieron del vómito en Veracruz y otros llegaron á la Habana, y de allí fueron llevados á diversas partes de Italia. Entre estos jesuitas expulsos se hallaba el sabio mexicano Clavijero, que escribió una de las mas notables obras sobre la historia de México.

—¿Qué otras cosas acontecieron en este tiempo?

—Ninguna ya digna de mención, si no fué la reunión del cuarto Concilio mexicano en 1769. El virey, que fué por su honradez y carácter muy estimado en México, regresó á España, y lo reemplazó

D. Antonio María de Bucareli y Ursúa.

—¿Qué cosas dignas de llamar la atención hubo en este tiempo?

El gobierno de este virey tuvo la fortuna de señalarse por la fundación de tres establecimientos que han hecho inmensos beneficios á los habitantes de la capital, y que felizmente duran hasta el día.

El primero fué el *Montepío*, que fundó el conde de Regla, destinando 300 barras de plata.

El segundo el Hospicio de Pobres.

El tercer establecimiento fué el de la Casa de niños expósitos ó *la Cuna*, que fundó el arzobispo Lorenzana regalando la casa de la calle de la Merced, donde existe todavía este benéfico asilo de la inocencia.

En tiempo de este virey se construyó tambien el castillo de San Diego en Acapulco.

Se cuenta en esta época, como suceso notable, el fallecimiento en Mayo de 1778, de D. José de la Borda, que hizo en las minas una fortuna de 40 á 50 millones de pesos. En solo la iglesia de Taseo gastó mas de medio millon de pesos.

El virey, que fué hombre benéfico, activo y

honrado, falleció en Abril de 1779 y lo reemplazó provisionalmente

D. Martín de Mayorga, que era gobernador de Goatemala. Gobernó unos cuantos meses y se retiró á España, muriendo al llegar á Cádiz. En este tiempo se desarrolló en el interior una terrible peste de viruelas: solo en Guanajuato murieron mas diez mil personas. A este virey siguió

D. Matías de Galvez.

—¿Qué hizo este gobernante?

—Fué uno de los que mas cuidado puso en la buena policía y embellecimiento de la ciudad. Mandó limpiar todas las acequias que estaban inundadas, y empedrar de nuevo las calles, comenzando por la de la Palma; promovió el establecimiento de un periódico que fué la *Gaceta de D. Alejandro Valdés*, único papel que se publicaba en México; envió misiones á la Sonora y dictó muy buenas circulares y reglamentos para la administracion de las rentas. Falleció en 3 de Noviembre de 1784, y se hizo cargo del gobierno la Audiencia.

—¿Qué virey vino en seguida?

—**D. Bernardo de Galvez**, hijo del anterior.

—¿Qué ocurrencias se refieren?

—En 1785 hubo una hambre general á consecuencia de una fuerte y general helada del año anterior, que causó la pérdida de las siembras.

En 1786 se desarrolló una peste terrible á consecuencia del hambre.

En la época de este virey se construyó el palacio de Chapultepec que costó cosa de 300 mil pesos, y se compusieron las calzadas de la Piedad y San Agustín de las Cuevas (*Tlalpan*). Este virey falleció en el palacio arzobispal de Tacubaya el 30 de Noviembre de 1786.

—¿Quién se hizo cargo del gobierno?

—*La Audiencia*, como de costumbre, durante unos meses, y despues por disposición de la corte de España

D. Alonso Núñez de Haro y Peralta, arzobispo de México.

—¿Qué hizo este gobernante?

—En su tiempo se establecieron las intendencias proyectadas por el visitador Galvez, se abrió al público el hospital de San Andrés, que subsiste hasta hoy, y se instituyó el Montepío para los empleados de hacienda. El arzobispo gobernó pocos meses, pues vino en Agosto de 1787 á reemplazarlo

D. Manuel Antonio Flores.

—¿Qué acontecimientos notables hubo?

—El suceso mas notable fué la muerte de Carlos III, uno de los mas grandes y sabios monarcas de la España y que hizo á México muchos beneficios, entre otros fundar la Academia de bellas artes, que existe hasta hoy, y donde millares de mexicanos han aprendido de entonces acá

el dibujo y la pintura. Este virey, que no ejercia mas que el mando militar, pues la corte habia nombrado un subdelegado de Hacienda y corregidor de México, renunció el mando, y le sucedió uno de los mejores y mas enérgicos gobernantes que ha tenido México, y que es digno de ser imitado siempre, particularmente por los que tienen á su cargo la policía de las ciudades.

LECCION 12ª

REINADO DE CARLOS IV.

Desde Diciembre de 1788 en que falleció Carlos III, hasta la prision de Iturrigaray en Setiembre de 1808.

—¿Quién fué ese célebre gobernante?

—**D. Juan Vicente Güemes Pacheco**, 2º conde de Revillagigedo.

—¿Qué cosas importantes se cuentan de este virey?

—Casi todos los actos de su gobierno fueron dignos de memoria. A pesar de las mejoras que hemos visto hicieron otros vireyes, la ciudad estaba en un completo estado de abandono. Por todas partes habia acequias inmundas, calles con caños conforme hoy se conservan algunas, la plaza estaba llena de montones de basura, y una parte del palacio estaba invadido por vendedoras

de mole, tortillas y fiambres. Revillagigedo puso en órden y aseo todo esto, creó rentas municipales, estableció el órden en las cuentas y la moralidad en los empleados, y chocó, por el bien público, con los hombres mas influyentes que habian estado desde años antes en posicion de cometer toda clase de abusos.

—¿Qué otros sucesos se registran en la época de este virey?

Los asesinatos de Dongo y de sus criados y familia que vivian en la calle de Cordobanes. Las providencias que dictó el virey dieron por resultado que se aprehendieran á tres hidalgos españoles llamados Blanco, Aldama y Quintero, y habiendo resultado que eran los asesinos, se les ahorcó.

En 1790 fué asesinado el comendador de la Merced.

En 1791 se descubrió en la Plaza mayor una gran piedra de los aztecas, que han dicho era la de los sacrificios.

En 1792 fué asesinado el capitán general de Yucatán.

En este tiempo se formó el jardín botánico que aun se halla en el Palacio.

Desde 1792 á 1794 fueron los viajes de las corbetas «Descubierta,» y «Atrevida,» y «Sutil» y «Mexicana,» á los estrechos de *Behering* y de *Fuca*. Revillagigedo fué muy calumniado y perseguido, y se retiró á España, donde trabajo le

costó que se le hiciese justicia y le reconociesen su mérito.

—¿Quién le sucedió en el gobierno?

—**D. Miguel de la Grua Talamanca,** *marqués de Branciforte.*

—¿Qué acontecimientos hubo?

—Lo mas notable de este tiempo fué la guerra con Francia, á consecuencia de lo que se conoce con el nombre de Revolucion francesa, en la cual guillotinaron á Luis XVI.

En 1795, por un tratado de límites entre la España y los Estados Unidos, la primera nacion se quedó sin las Floridas. En México, lo que hizo este virey fué acabar la garita de San Lázaro, y comenzar desde ese rumbo el camino de Veracruz. Este virey era un italiano desagradable y mediano, y se conoce esto en las acusaciones que promovió contra Revillagigedo.

—¿Quién siguió despues de este italiano?

—**D. Miguel José de Azanza.**

—¿Qué sucesos hubo en tiempo de este virey?

—En 1800, dia 8 de Marzo, el formidable temblor que llenó de espanto á la ciudad de México, y se conoce con el nombre de temblor de San Juan de Dios.

En ese mismo año se descubrió una conspiracion que se llamó de los *machetes*, y desde ese momento se notaron ya síntomas de animosidad entre criollos y españoles.

El virey Azanza se retiró á España, y fué en

la travesía aprehendido por los corsarios en el mar. Despues él y Branciforte se adhirieron al partido del intruso José Bonaparte, y tuvieron que emigrar á Francia.

—¿Quién reemplazó á Azanza?

—**D. Félix Berenguer de Marquina,** jefe de escuadra y gobernador de las islas Marianas.

—¿Qué sucesos hubo?

—Se celebró la paz llamada de Amiens, entre la República Batava, la francesa, y los reyes de Inglaterra y de España. A consecuencia de esto los efectos extranjereros bajaron de precio. El año anterior se habia concluido la paz entre España y Portugal, y como el ministro Godoy intervino en este tratado, se le dió el título de Príncipe de la Paz.

En 1802 hubo una sublevacion de los indígenas de la Sierra de Alica (Tepic).

Expedicion en la frontera del Norte, de un célebre contrabandista y filibustero americano llamado *Nollan*. Fué derrotado y muerto por las tropas españolas.

—¿Quién siguió gobernando despues de Marquina?

—**D. José de Iturrigaray.**

—¿Qué acontecimientos notables se registran?

—Este virey demostró grande actividad en el gobierno, visitó las minas de Guanajuato, hizo que se concluyera la construccion del célebre

Puente del Rey en el camino de Veracruz, organizó las milicias, dispuso el acantonamiento de tropas en las villas para resistir las agresiones extranjeras que se temian, favoreció á los operarios de las fábricas de tejidos y acabó de vender las fincas que pertenecian á obras pías; pero lo mas notable que se puede referir es la manera desastrosa como acabó su gobierno, y con cuyo suceso dió realmente principio la guerra de Independencia.

La Audiencia y varios españoles creyeron, con razon ó sin ella, que Iturrigaray, valiéndose de la situacion que guardaba España invadida por los ejércitos de Napoleon I, se queria coronar en México. Formaron, pues, una conspiracion á cuya cabeza se puso Don Gabriel Yermo, rico hacendado de Tierra caliente; se arrojaron de improviso al palacio, prendieron á Iturrigaray y á toda su familia, lo hicieron salir de México despues y lo tuvieron encerrado en el castillo de San Juan de Ulúa, hasta que en calidad de preso salió para España en el navío *San Justo*.

—¿Quién siguió gobernando despues de este escandaloso suceso?

—**D. Pedro Garibay.**

—¿Quién nombró á este virey, y qué clase de persona era?

—Garibay era un militar muy viejo que habia hecho toda su carrera en México, y fué nombrado por los mismos revolucionarios; y gobernó muy

poco tiempo, pues fué removido por la Regencia de Cádiz.

—¿Qué sucesos ocurrieron?

—El mas notable fué el de la muerte misteriosa, en el Arzobispado de México, del Lic. *Verdad*, que debemos considerar como el primer caudillo y tambien el primer mártir de la Independencia mexicana.

LECCION 13ª

REINADO DE FERNANDO VII.

Las Juntas.—Reinado de José Bonaparte.—Desde la abdicacion de Carlos IV hasta la proclamacion de la Independencia.

El nombre de las juntas y de dos reyes puesto á la cabeza de esta leccion me obliga á preguntar ¿por qué razones gobernaban tantas autoridades en un mismo país?

Merece una aclaracion este punto, y voy á hacerla, supuesto que es una parte de la historia de Europa, enlazada íntimamente con la de México.

Napoleon el Grande, llamado así por las muchas batallas que ganó, ó Napoleon I, invadió la España el año de 1808, y la Corte de España pensó fugarse y venir á México; pero el proyecto se trascendió y cayó el gobierno, renunciando Carlos IV en favor de su hijo el príncipe de Asturias, que tomó el título de Fernando VII. Este rey, fiado

en promesas y engaños, se dirigió á Bayona donde fué reducido á prision por órden de Napoleon, y advertido de que debía abdicar la corona. Sabido esto por el pueblo español resistió tenazmente la invasion cuanto le fué posible, y en diversas localidades se establecieron *Juntas políticas* que pretendian reasumir la autoridad y gobernar en nombre de Fernando. Cada una de estas juntas se dirigia á los vireyes y autoridades de México exigiendo la obediencia y pidiendo auxilio de dinero. Napoleon, por su parte, mandó algunos emisarios que promoviesen la revolucion en las colonias. De esto procede el gobierno de las juntas en esta época.

Los ejércitos franceses ocuparon finalmente la España, y José Bonaparte, hermano mayor del emperador Napoleon, ocupó el trono de España hasta 1813. Por esta causa hubo un rey de hecho, históricamente hablando, aun cuando Fernando VII lo fuese de derecho desde la abdicacion que hizo su padre en su favor.

—¿Qué influencia tuvieron estos sucesos en México?

—Desde la prision de Iturrigaray se rebajó el prestigio de la autoridad española, y las ideas de una forma de gobierno que no tuviera dependencia con la Europa comenzaron á germinar en la cabeza de varios mexicanos.

—¿Qué virey gobernaba México en la época de que vamos hablando?